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INFORME DE ACTIVIDADES DEL SEGUNDO PERÍODO DE RECESO DEL 

PRIMER AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL DE LA XV LEGISLATURA 

 

DIP. EDUARDO MARTÍNEZ ARCILA 
PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA DEL PRIMER MES DEL 
PRIMER PERIODO ORDINARIO DE SESIONES DEL SEGUNDO 
AÑO DE EJERCICIO CONSTITUCIONAL 
PRESENTE.- 

 

Por este medio y en cumplimiento de lo establecido en el artículo 60, fracción IV 

de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de Quintana Roo, hago 

entrega del informe correspondiente a las actividades desarrolladas en el Segundo 

Período de Receso del Primer Año de Ejercicio Constitucional de la XV 

Legislatura, para los fines legales a que hubiera lugar. 

Sin otro particular, quedo a su disposición para cualquier aclaración al respecto. 

 

ATENTAMENTE 

 

 
DIP. LAURA ESTHER BERISTAIN NAVARRETE 

PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE SALUD Y ASISTENCIA SOCIAL 
DE LA XV LEGISLATURA DEL ESTADO DE QUINTANA ROO 

 

 

 

  



 

 

Página | 2 

El día 2 de Junio apoyé con la entrega de sillas de ruedas y andaderas para afianzar la 

labor altruista que realizan Javier Aguilar Duarte, Club de Leones de Playa del Carmen 

y Julia Esther Quijano Nadal, del Club de Leones, de Chetumal, Quintana Roo.  

De esta manera se contribuye al trabajo de la sociedad civil para ayudar a quienes más 

lo necesitan. 
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Representé al estado de Quintana Roo en el Festival "México en la Piel" que tiene por 

objeto proyectar al mundo la cultura de México, difundiendo nuestras artes, tradiciones 

y gastronomía, destacando las posibilidades de México como gran destino turístico. En 

esta oportunidad el festival se realizó en La Habana, Cuba.  

Este Festival contó con el respaldo de la embajada de México en Cuba , la Casa de 

México en Cuba, la Comisión de Relaciones Exteriores, Comisión de turismo del 

Senado de la República ,Cámara de Diputados del Estado de Quintana Roo, el 

Gobierno de Jalisco y de Quintana Roo. 

La Fundación Honoris Causa A.C. en el Colegio Universitario San Gerónimo de la 

Habana, entregó la Investidura Doctor Honoris Causa y la “Medalla Iberoamericana 

Fundación Honoris Causa”, a destacadas personalidades del pueblo cubano. 

Los galardonados con la MEDALLA IBEROAMERICANA FUNDACION HONORIS 

CAUSA fueron: Reinaldo Taladrid Herrero, Arleen Carlota Rodríguez Derivet, Irene 

Teresita Rodríguez López, Isaac Felipe Delgado Ramírez, Gilberto Valladares Reina, 

Ana Gabriela Guevara. PREMIACION INVESTIDURA DOCTOR HONORIS CAUSA 

POST MORTEM: Juan Climaco Formell Cortina . Los premiados con la INVESTIDURA 

DOCTOR HONORIS CAUSA fueron: Miguel Hernández Montesino, Wilmer Sánchez, 

Mario Cruz, Viengsay Valdés Herrera, Carlos Alberto Cremata Malberti, Mijain López 

Núñez, José Luis Cortés González, Ana Fidelia Quirós Moret, Javier Sotomayor 

Sanabria, Omara Portuondo y Enrique Martínez y Martínez (Embajador de México en 

Cuba). 

Como Presidenta de la Comisión de Salud y Asistencia Social del Congreso del Estado 

de Quintana Roo, expuse en el evento la necesidad de celebrar convenios de 

colaboración entre la Secretaría de Turismo del Estado de Quintana Roo y el Gobierno 

de Cuba para impulsar el turismo de salud y bienestar. Con el sello distintivo de Tulum, 

Capital mundial de Yoga, se busca atraer el mercado del turismo wellness o turismo de 

bienestar que actualmente lideran países como India, China, Estados unidos, Corea del 

Sur, Alemania, Rusia, Francia y que México ocupa un octavo lugar. Si logramos un 

circuito turístico entre Quintana Roo y Cuba para amalgamar el turismo wellness o de 
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bienestar con el turismo de salud que explota la Isla, podremos posicionar el sector del 

Caribe para este mercado turístico.  
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El 4 de Junio, sostuve una reunión con la CANACO SERVYTUR de Playa Del Carmen, 

con su Presidente José Luis Hernández Barragán, y consejeros, donde se tocaron 

diversos temas como la regulación de ciertas actividades turísticas, la competencia 

desleal contra los comercios derivada del exceso de vendedores ambulantes, la 

necesidad de simplificación de trámites para la apertura de negocios, entre otros. 
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El 7 de Junio, Visité a los ejidatarios de Nuevo Israel en el Municipio de Felipe Carrillo 

Puerto, pueblo con aproximadamente 400 habitantes. Comunidad maya, que vive de la 

producción agrícola y pecuaria.  
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El 9 de Junio, efectué un recorrido por la Alcaldía de Dizuché, situada en el Municipio 

de José María Morelos, la cual cuenta con aproximadamente 2900 habitantes. 

Allí pudimos observar el deterioro del edificio de la alcaldía, que data de la década de 

los setenta y al día de hoy no ha recibido mantenimiento. Por el alto grado de daños 

estructurales, el edificio ya no puede ser remodelado y se requiere demolerlo. 

Actualmente el Alcalde de Dziuché, Joaquín Inurreta Canul, trabaja y atiende a los 

ciudadanos en el kiosko del parque principal. 

Dziuché también tiene serios problemas con el alumbrado público, y a pesar de las 

contantes solicitudes del Alcalde al Gobierno Municipal de José María Morelos. Por ello, 

tras el recorrido, realicé la donación de lámparas para corregir el alumbrado. 

Posteriormente, me trasladé al Ejido de Bulukax, que cuenta con aproximadamente 600 

habitantes. Hermoso poblado con gente trabajadora, que vive de las bondades del 

campo. En la visita me percaté que también tenían el mismo problema de alumbrado, 

porque el Gobierno municipal no ha respondido a esta demanda. En un recorrido por 

las oscuras calles, me comprometí, y ya hice entrega de lámparas para que cuenten 

con calles más seguras por las noches. 

Culminé esta visita en la localidad de  

Kantemó, situada a 2 kilómetros de Dziuché, y que cuenta con aproximadamente 230 

habitantes que viven del ecoturismo.  

Kantemó cuenta con ecosistemas donde habitan más de 90 especies de aves y está 

ubicada a tan sólo unos minutos de la hermosa laguna de Chichankanab. 

Las actividades de ecoturismo pueden tomar matices además de ir de campamento o 

practicar deportes acuáticos o al aire libre. Muchos de ellos también pueden consistir en 

la exploración de cuevas y rincones que esconden grandes e impactante secretos. Tal 

es el caso de las Grutas de Kantemó, famosa por tener a la cueva con las serpientes 

que cuelgan, las cuales se volvieron un atractivo turístico desde el año 2003 debido a 

estos reptiles ya acostumbrados a la presencia de humanos. De hecho, las serpientes 

son la razón principal por la cual cientos de turistas visitan cada año a esta localidad. 
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La razón por la cual estas serpientes tropicales ratoneras escogieron a las Grutas de 

Kantemó fue por alimento. Esta cueva también es hogar de incontables murciélagos, 

habiendo siete especies de este roedor volador dentro de la cueva. Cuando éstos salen 

en masa de la cueva o regresan a ella, las serpientes salen del techo para poder 

atraparlos. 

Pude observar el dispensario médico, que tiene muchas deficiencias y no cuenta con 

asistencia médica los fines de semana. Se requiere que la Secretaría de Salud destine 

recursos a los dispensarios médicos de los poblados. 

En Kantemó también presentaban el déficit de alumbrado público y los apoyé con 

lámparas para que contaran con calles más iluminadas por las noches, en beneficio de 

locales y turistas. 
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El viernes 9 de Junio, miembros de ONGs y representantes de la Comisión de 

Derechos Humanos de Quintana Roo se reunieron con el Secretario Técnico de la 

Comisión que presido (Salud y Asistencia Social) para analizar la reforma del Código 

Penal en materia de Salud Pública. 

Se escucharon las diversas posturas concluyendo que desde 1991 el articulo 113 del 

Codigo Penal vigente resulta discriminatorio al sancionar a una persona que padece un 

mal grave y transmisible por poner en riesgo de contagio a otra persona. 

En referencia a este, algunas ONGs manifestaron que en anteriores legislaturas sus 

propuestas de reforma resultaron frustradas al no escucharse en el Congreso sus 

reclamos. 

Hoy la XV Legislatura estableció un Congreso de puertas abiertas y siguiendo este 

lineamiento se realizó esta reunión para trabajar conjuntamente en una propuesta 

apegada a los derechos humanos y que permita la protección de la salud individual y 

pública conforme a lo establecido en el artículo 4° constitucional. 

El resultado de este ejercicio junto a los diversos actores en la materia, miembros de las 

ONGs y representantes de la Comisión de Derechos Humanos, definió: 

- La necesidad imperante de modificar el actual artículo 113 con 26 años de vigencia. 

- La salud pública e individual no puede quedar en total desamparo con la derogación 

del artículo 113 del codigo, por lo tanto no es viable eliminar el artículo. 

- El artículo 113 propuesto en la iniciativa de Ley de Salud Publica requiere ser 

replanteado con la vision de un modelo multidimensional con el proposito de 

salvaguardar la salud e impedir interpretaciones incorrectas. 

En tal sentido, se acordó una segunda reunión con las ONGs que trabajaran de manera 

propositiva y en colaboración con la Comisión de Derechos Humanos y la Comisión de 

Salud y Asistencia Social del Congreso del Estado, cuyo objetivo será obtener una 

propuesta de redacción replanteada del artículo 113 del Código Penal, con la 

participación ciudadana garantizando el consenso de todos los actores involucrados. 
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La propuesta que resulte de este trabajo conjunto será presentada a la Comisión de 

Justicia cuando se convoque para los trabajos de estudio y análisis de la iniciativa. 

Participaron en esta reunión: 

•Hugo Pérez (Senderos para el Desarrollo Comunitario) 

•Rudolf Geers (Vida Positiva Playa A. C.) 

•Miguel Navarrete Haydar (Asociación Nacional Existencia Digna, A.C.) 

•Edgar Mora Ucan (Círculo Social Igualitario A.C) 

•Josué Colorado (Círculo Social Igualitario A.C)  

•Marco Antonio Toh Euan (Comisión Estatal de los derechos Humanos de Quintana 

Roo) 

•Lorena Arena (ICW México) 

•Omar Ortiz (Información y Educación Sexual del Caribe, S.A.) 

•Miguel Cruz (Aprendiendo a Vivir Con VIH/SIDA) 

•Alberto Gabanini Sotomayor (Asesor Jurídico de la Diputada Laura Beristain y 

Secretario Técnico de la Comisión de Salud y Asistencia Social. 

Con diálogos construimos juntos un mejor Quintana Roo. 
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El 10 de Junio visité a las familias de la Colonia Irregular Las Torres de Playa del 

Carmen, donde compartí una tarde de sonrisas y alegría con niños, niñas y jóvenes de 

la colonia. 
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El 22 de Junio me reuní nuevamente con Asociaciones Civiles, y con Rosa María Trejo 

de la Secretaría de Diversidad Sexual del PRD Nacional, para analizar la iniciativa de 

reforma del código penal en torno a la protección de la salud pública e individual y en 

concreto en el análisis del artículo 113 vigente, la modificación propuesta al mismo con 

el diálogo y la participación trabajando en una redacción conjunta tendiendo a evitar las 

malas interpretaciones, siempre el bienestar común y el respeto a los derechos 

humanos.  
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El 23 de Junio realicé asistencia social en el Distrito X, de Playa del Carmen, con sillas 

de ruedas a ciudadanos trabajadores de Colonia Colosio, vecinos comprometidos con 

la vida que con su esfuerzo nos enseñan a no claudicar ante la adversidad.  

También dialogué con vecinos de Playa del Carmen, vendedores con micro 

emprendimientos en la colonia. 
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Este 24 de junio pasado participé en la Ciudad de México, en la 39° Marcha del Orgullo 

representando al Congreso del Estado de Quintana Roo y a Playa del Carmen. Se vivió 

una multitudinaria marcha desde el Ángel de la Independencia hasta el Zócalo, 

recorriendo las calles en total armonía, festejando la Igualdad, la Diversidad y el respeto 

a los Derechos Humanos. Este año el propósito fue hacer llegar el mensaje a la 

sociedad de "Respeta mi familia, mi libertad, mi vida", sin diferencias y en total respeto. 

Como impulsora de la iniciativa de reforma al Código Civil para garantizar los 

matrimonio igualitarios y los derechos de filiación de la comunidad LGBTTTI en 

Quintana Roo; tuve el honor de pronunciar un discurso ante más de 800 mil personas 

que asistieron a esta marcha, junto a la Senadora Luz María Beristain y a Jacqueline-

LHoist-Tapia titular del Consejo para Prevenir y Eliminar la Discriminación de la Ciudad 

de México (COPRED). 
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El 26 de Junio representé al Congreso de Quintana Roo en el evento de presentación 

del Programa "Conéctate al Turismo", impulsado por el Secretario de Turismo, Lic. 

Enrique De La Madrid. 

La Secretaria de Turismo con el modelo “Conéctate al Turismo” propone fortalecer la 

industria turística en México principalmente impulsando la participación de empresas 

mexicanas en las cadenas globales de abastecimiento del sector turismo. 

Con esto se busca generar una Estrategia local para la diversificación de sectores. 

En el año del Turismo Sostenible para el Desarrollo designado por la ONU, 

representando al Congreso del Estado de Quintana Roo participamos de la 

presentación del Programa de Financiamiento para el Turismo Rural en la Inauguracion 

de "Conéctate Al Turismo". El turismo es un sector estratégico para la economía 

mexicana por su contribución al empleo. Con este Programa de créditos se busca 

fortalecer el desarrollo de proveedores turísticos agroalimentarios que permitan el 

consumo de productos mexicanos, abriendo mayores oportunidades de crecimiento 

para PyMes del sector Turismo Rural, Ecoturismo y Turismo de Aventura. 

Enrique de la Madrid titular de la SECTUR, indico que Quintana Roo tuvo el mejor 

desempeño económico según el indicador trimestral de la actividad económica estatal 

con un crecimiento del 7.1 %. En Quintana Roo el turismo permite generar un PIB como 

estado de 12,300 millones de dólares, como lo destaca el gobernador Carlos Joaquín. 

El año pasado, el estado recibió a más de 15 millones de turistas, fortaleciendo el 

estado como un destino líder en México y en el hemisferio. La innovación y 

diversificación de productos turísticos han sido los factores importantes en el 

crecimiento de Quintana Roo. El Gobierno busca potenciar la derrama económica y 

social del turismo conectando a más empresas a la cadena de valor turística. 
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El 26 de junio mantuve una reunión de trabajo en las oficinas de la CNDH, en la ciudad 

de México, en torno a reformas del Código Penal, para proteger la Salud Pública e 

Individual, en la que estuvieron presentes: Ricardo Hernandez Forcada, Director del 

Programa de VIH/SIDA y Derechos Humanos de la CNDH, Rudolf Geers de Vida 

Positiva Playa del Carmen A.C., Alberto Gabanini Sotomayor, Secretario Técnico de la 

Comisión de Salud y Asistencia Social del Congreso del Estado de Quintana Roo. 
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El día 29 de junio continuando con la intensa agenda de trabajo en la Ciudad de México 

me reuní en la UNAM con el grupo de especialistas que participaron del Primer Foro Del 

Agua realizado el pasado mes de Mayo en la Ciudad de Playa del Carmen.  

De esta manera he retomado las Juntas de Trabajo para delinear las estrategias con el 

propósito de trabajar en conjunto con los estados de la Península de Yucatán respecto 

a la protección de los acuíferos que comparten en la misma cuenca. En la reunión 

participaron: la Dra. Marta Carmona Lara, Dr. Gonzalo Hatch Kuri, Dr. Jose Joel Carrillo 

Rivero, Dr. Rafael Huizar Álvarez, el Lic. Angel Desiga, y el Lic. Alberto Gabanini 

Sotomayor, Secretario Técnico de la Comisión de Salud y Asistencia Social del 

Congreso de Quintana Roo. 
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El 30 de Junio, me reuní con Jacqueline L'Hoist Tapia, en las Oficinas de COPRED 

(Consejo para Prevenir y Eliminar la Discriminación de la Ciudad de México) para 

trabajar en la elaboración de estrategias para prevenir la discriminación en el estado de 

Quintana Roo. 
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El 5 de Junio en conferencia de prensa en el CEN del PRD en la Ciudad de México, 

como Coordinadora Parlamentaria del PRD en el Congreso de Quintana Roo, expuse 

un breve informe de las iniciativas y puntos de acuerdos más relevantes presentados 

por una servidora y mis compañeros de bancada, los diputados Emiliano Ramos 

Hernández y José Esquivel Vargas. 

Como grupo parlamentario hemos entregado iniciativas relacionadas a la agenda 

política y principios del PRD; tal como las reformas en materia de transparencia, la de 

combate a la corrupción y la de eliminación del fuero para funcionarios públicos. 

Presenté iniciativas 

como la Ley de 

Prevención y 

Tratamiento del VIH, 

la creación de la 

Comisión de 

Arbitraje Médico de 

Quintana Roo, 

Reformas al Código 

Civil para garantizar 

los matrimonios 

igualitarios y 

derechos de filiación 

de la comunidad 

LGBTTTI, reformas al Código Penal para proteger la Salud Pública, la reducción de 

tarifas de luz y agua en todo el estado, la revocación de la concesión de Aguakán en 

Solidaridad, la supervisión de la calidad del agua potable, entre otras. 

Acompañaron a la legisladora Rosa María Trejo, Antonio Medina y Manuel Oropeza, 

líderes de Diversidad Sexual del PRD Nacional, Jorge Aguilar Osorio, Presidente del 

PRD Q Roo y Alberto Gabanini Sotomayor, Secretario Técnico de la Comisión de Salud 

y Asistencia Social del Congreso de Q Roo. 
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El 8 de julio acompañé al Gobernador del Estado, Carlos Joaquín González, en la 

Inauguración Libramiento Felipe Carrillo Puerto, Carretera Cancún-Mérida, 

representando a la XV Legislatura del Congreso del Estado de Quintana Roo. 
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El 8 de Julio acompañé al Gobernador del Estado, Carlos Joaquín González y a la 

Presidenta Municipal de Solidaridad, Cristina Torres Gómez en la apertura de la nueva 

base de la Policía Federal en Playa del Carmen, como estrategia para reforzar la 

Seguridad Pública a fin de garantizar la tranquilidad y protección de los ciudadanos 

solidarenses y más tarde a la entrega de patrullas a la Policía Municipal de Solidaridad. 
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El 8 de Julio participé de la inauguración de la Feria del Carmen que se realiza cada 

año en honor a la Virgen del Carmen por ser la patrona de nuestra comunidad y es una 

celebración que nos identifica. Nuestra comunidad recibió el nombre de Playa del 

Carmen gracias a la fundación de la capilla de la Virgen del Carmen, en la época de la 

colonia. Es la fiesta de los solidarenses que el Ayuntamiento de Solidaridad organiza y 

representa a las familias fundadoras del municipio.  
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En la ciudad de Cancún, el 14 de Julio, se inauguró la Capacitación de la Región Sur - 

Sureste del Seguro Médico Siglo XXI que está dirigida al personal de los hospitales que 

integran la red de prestadores de servicios del Programa. Asistí como Diputada Local 

Presidenta de la Comisión de Salud y Asistencia Social representando al Congreso del 

Estado de Quintana Roo. El Seguro Popular a través del SEGURO MEDICO SIGLO XXI 

busca preservar la salud infantil con atención médica completa e integral para los 

menores de 5 años que no cuentan con ningún tipo de seguridad social.  

Alejandra Aguirre Crespo de la Secretaría de Salud de Quintana Roo explicó que el 

objetivo de la capacitación es hacer eficiente el proceso de financiamiento del 

Programa. Junto a la directora del SESA Quintana Roo asistieron el Director Adjunto del 

Programa de Seguro Médico Siglo XXI; la Directora General del Régimen Estatal de 

Protección Social en Salud de Quintana Roo, Dra. Aida Gabriela Sosa Guerra; el Jefe 

de la Jurisdicción Sanitaria N° 2, Dr. Sócrates Homero León Pérez; el Director de 

Planeación y administración del Padrón de la Comisión Nacional dd Protección en 

Salud; Directores Generales de Servicios de Salud de Quintana Roo, Chiapas, Oaxaca 

y Campeche.  
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El 14 de Julio, como Presidenta de la Comisión de Salud y Asistencia Social del 

Congreso del Estado de Quintana Roo y acompañada por el Diputado José Esquivel 

Vargas del Distrito XII, recorrimos el Hospital General de Felipe Carrillo Puerto para 

evaluar las condiciones en que se encuentran las instalaciones, infraestructura, 

insumos y disponibilidad de recurso humano. Se realizaron gestiones personales con 

algunos pacientes proporcionándoles apoyo en medicamentos y estudios médicos. A 

los pacientes de comunidades vecinas, que durante todo el día se encontraron 

tramitando la renovación de su seguro popular, se les apoyó con alimentos y agua 

durante la espera. 

El Hospital General de Felipe Carrillo Puerto, continúa aún con bastantes carencias 

(insumos, médicos especialistas, medicinas), Se espera que desde Secretaría de Salud 

de Quintana Roo se cubran a la brevedad, aun siendo insuficiente para la Zona Maya, 

se continua trabajando para mejorar integralmente el servicio de salud.  
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En la Comunidad de Señor perteneciente al Municipio Felipe Carrillo Puerto, el 14 de 

Julio, junto con el Diputado José Esquivel Vargas y representando juntos al Congreso 

del Estado de Quintana Roo, acompañamos al Gobernador Carlos Joaquín en la 

"Caravana Juntos por Mas y Mejores Oportunidades".  

Durante la caravana la Secretaría de Desarrollo Social de Quintana Roo brindó a los 

ciudadanos apoyos sociales en la comunidad como equipamiento deportivo, actas de 

nacimientos, constancias de antecedentes no penales, certificados de estudios, así 

como también atención a las demandas de salud entregando sillas de ruedas.  
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Fomentando la práctica deportiva en Solidaridad en las vacaciones de verano. 

Apoyemos y enseñemos a los pequeños de la familia que la práctica del deporte es una 

actividad lúdica en la que pueden aprender jugando. Con el entrenamiento aprenden el 

respeto por un reglamento, cuidan su físico y desarrollan habilidades que contribuyen al 

trabajo en equipo. El deporte ayuda que los estudiantes se diviertan, adquieran 

destrezas, mejoren su autoestima y aprendan hábitos saludables. La actividad deportiva 

les da la posibilidad de integrarse enseñándoles el respeto por los compañeros, rivales, 

autoridades y normas. 
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Como Diputados locales representando los Distritos IX y X de Solidaridad, Carlos 

Toledo y su servidora asistimos a la Junta con el Consejo Directivo de Canaco Servytur 

de Playa del Carmen para escuchar las diversas inquietudes que aquejan al sector 

empresarial y comercial de Playa Del Carmen. Dándole seguimiento y respuestas a los 

temas expuestos por los consejeros en juntas anteriores, se concluye que a la brevedad 

se realice mesa de trabajo para propuesta de iniciativa de ley para regular la actividad 

de renta vacacional. En representación del Congreso del Estado de Quintana Roo hice 

entrega de las iniciativas que presenté en febrero de 2017 que contemplan la reducción 

de tarifas de CFE y agua potable para todo el estado de Quintana Roo. 
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El 28 de Julio celebramos el 24º Aniversario del Municipio de Solidaridad. 
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El domingo 30 de Julio, el Congreso del Estado de Quintana Roo celebró la Histórica 

Sesión Pública y Solemne a la que los Diputados y Diputadas asistimos en 

conmemoración del 170º Aniversario de la Guerra Social Maya, en la alcaldía de 

Tihosuco del Municipio Felipe Carrillo Puerto con la presencia de los Dignatarios y Jefes 

Mayas de los centros ceremoniales y de miembros de los tres poderes del estado de 

Quintana Roo. 

La medalla al Mérito 

Indígena Maya 

"Cecilio Chi" es un 

reconocimiento al 

candidato de la 

Comunidad Maya 

más destacado por su 

contribución a la 

preservación de la 

identidad maya y su 

patrimonio cultural en Quintana Roo. En esta ocasión se le entregó al comandante de la 

9ª compañía del Santuario de Tixcacal Guardia, Crescencio Pat Cauich, descendiente 

del caudillo Jacinto Pat, depositario de la tradición oral que reproduce la historia de los 

mayas de los siglos XIX y XX. La cultura maya contemporánea perdura por encima de 

los cambios de la posmodernidad, la organización social maya ha sobrevivido por 

generaciones, el Comandante es un portador de la historia maya viva que se ha 

desempeñado como campesino milpero, chiclero y caobero. Su visión tradicionalista le 

permite mantener y practicar conocimientos de herbolaria, silvicultura, agricultura 

tradicional y todos los rituales que acompañan estas actividades económicas. 

Reconocer el valor de la población indígena le devuelve el mérito a este movimiento 

social que es la cuna del cambio social en nuestra Entidad.  

Manteniendo vivas nuestras tradiciones preservamos la grandeza cultural de nuestro 

estado. 
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El 31 de Julio se realizó en Playa 

del Carmen el Foro de Consulta 

Ciudadana sobre Turismo Cultural 

que desde la Cámara de 

Diputados impulsa la Diputada 

Ivanova Pool para integrar 

proyectos e iniciativas que 

promuevan el turismo cultural en 

el estado. México es el 8º país 

más visitado del mundo, vivimos 

en uno de los países con mayor 

turismo por su riqueza cultural, 

geográfica e histórica y es posible 

apreciarla a través de la 

gastronomía, arquitectura, tradiciones y lo que conforma la sociedad de cada destino.  

El turismo representa el 8.5% del ingreso del país. En 2016, más de 16 millones de 

visitantes llegaron a Quintana Roo, esto equivale al 46% del total nacional y se sabe 

que a nivel mundial el 37% de los turistas, realizan alguna actividad cultural durante su 

viaje. 

Como vemos, existen muchas razones para consolidar estrategias de comercialización 

turística que diversifiquen la oferta, generando productos culturales que favorezcan el 

crecimiento económico de cada zona. Se Impactaría en la creación de más empleos y 

aumentaría la derrama económica de forma más equitativa en cada uno de los once 

municipios del estado. 

Conservar y sensibilizar para preservar la cultura es fundamental para el desarrollo 

económico. Se necesita enriquecer una agenda legislativa con el apoyo técnico de 

emprendedores, creadores y empresas sustentables como primer paso hacia el 

desarrollo auto-sustentable de esta industria en nuestro estado. 

El principal motivo para potenciar y fortalecer este tipo de turismo en Quintana Roo es 

su gente y la riqueza del patrimonio cultural que caracteriza nuestro estado. 
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El 4 de Agosto me reuní con el Lic. Francisco Boneta, Asesor del Gobierno del Estado 

de Quintana Roo y Juan Carlos Álvarez Moreno, autor y editor del libro "El Embajador 

del Xibalba". 

Dialogamos temas referentes a la prevención y rehabilitación de adicciones, la salud 

mental, la cultura y el arte, el fomento a la literatura, tanto a la escritura como a la 

lectura, y sobre asuntos rurales e indígenas. 
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Realicé recorridos por las colonias Luis Donaldo Colosio y Nicte Ha, correspondientes al 

Distrito X que represento en el Congreso del Estado, escuchando y dando atención a 

gestiones que requieren los ciudadanos. 

La ciudadanía exige mayor seguridad, más centros de salud y mayor cobertura médica 

de especialidades. 

Playa del Carmen, exige reducción de tarifas de la CFE y urgente solución al problema 

de Aguakán, porque el gobierno municipal ha hecho oídos sordos a este reclamo 

ciudadano. Esta mañana hemos sido testigos de un nuevo abuso de la empresa 

concesionaria, con un recibo mensual de agua por 26 mil 921 pesos. 

Asimismo, los solidarenses 

mostraron su preocupación 

hacia el inicio del próximo 

ciclo escolar, que 

representa una gran 

inversión por el incremento 

de precios en los útiles 

escolares, uniformes, 

"cuotas voluntarias" que les 

exigen en los planteles de 

educación básica y media 

superior; y lo difícil que 

resulta para muchas 

familias que sus hijos 

accedan a carreras 

universitarias, por la 

situación económica, ya que el salario mínimo no permite cubrir estos rubros. 

Desde el Congreso, buscaremos reunirnos con las diversas autoridades responsables 

de dar atención a estos temas prioritarios, para elaborar estrategias que permitan dar 

solución concreta a cada caso. 
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Con el compañero Diputado Emiliano Ramos Hernández y el líder sindical Salvador 

Ramos Bustamante asistimos a la "Toma de Protesta de la CIOAC".  

Sigo recorriendo el Estado para escuchar a la gente de Quintana Roo. Lo más 

solicitado por nuestros representados son centros de salud con médicos 24 horas, 

acceso a medicinas, a educación y al transporte público. 
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El 7 de Agosto, acompañé al Comité de Protección Civil del Congreso del Estado de 

Quintana Roo en la reunión para dar respuesta a la contingencia meteorológica 

Tormenta Tropical Franklin. Se tomaron las medidas de seguridad para resguardar 

documentación, equipos de computo, recursos materiales, permitiendo que el personal 

se retirara para prepararse y resguardarse con sus familias en sus hogares, ante el 

inminente impacto de sistema ciclónico en el estado. Se recomendó al personal estar 

atentos a los anuncios y reportes oficiales, a no entrar en pánico, y obedecer las 

indicaciones de Protección Civil.  
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El 7 de Agosto, la Fracción Parlamentaria del PRD en el Congreso del Estado de 

Quintana Roo presentó su propuesta de reforma electoral.  

La iniciativa presentada por los Diputados Emiliano Ramos Hernández, José Esquivel 

Vargas y su servidora, plantea que el 50 por ciento de las prerrogativas de los partidos 

sea proporcional, y el otro 50 por ciento se otorgue de acuerdo a la votación obtenida 

por los institutos políticos en la última elección. 

Con esta fórmula de asignación, se estaría reduciendo en practicamente un 60 por 

ciento las prerrogativas que actualmente reciben los partidos políticos, lo que implica un 

ahorro al erario público de aproximadamente 31 millones de pesos; recursos que se 

podrán destinar a hospitales, escuelas y universidades. 

En el caso de las diputaciones por el principio de representación proporcional, se 

mantendrá el número de 10 diputados plurinominales, pero se asignarán a los 

candidatos que participaron en las elecciones por el principio de mayoría y que no 

lograron el triunfo en sus distritos, pero obtuvieron una alta votación. De esta manera 

los diputados de representación proporcional tendrán propuestas de campaña a 

desarrollar en el Congreso y habrán tenido contacto directo con la ciudadanía.  

Se busca que lleguen al Congreso, aquellos que hayan competido en una elección de 

mayoría y que si bien no lograron el triunfo, obtuvieron un número importante de votos 

para su partido y un compromiso con la ciudadanía.  

En el tema de la reelección propusieron que aquellos presidentes municipales que 

quieran ser reelectos, se separen de manera definitiva de su cargo para que asuma el 

presidente municipal suplente, y posteriormente puedan ir a sus partidos a participar en 

los procesos internos de selección de la candidatura. De esta manera se garantiza la 

igualdad de condiciones en la competencia electoral y no dejan de ser atendidos temas 

importantes como la seguridad pública y otros servicios esenciales a nivel municipal.  

Otro punto importante de la propuesta es que busca garantizar el contrapeso de la 

oposición en los cabildos, para lo cual establece la iniciativa que aquellos candidatos a 

presidentes municipales y lista de miembros del Cabildo de carácter independiente, 

puedan acceder a las regidurías y que a cada planilla (sean independientes o de 
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partidos políticos) le serán asignadas regidurías de forma proporcional a los votos 

obtenidos. De esta manera el partido político ganador o lista independiente ya no tendrá 

mayoría abrumadora en el Cabildo, y las decisiones ya serán de forma más 

democrática, con el contrapeso de los regidores de oposición. 

Se garantizará la paridad y el acceso de los jóvenes menores de 29 años en las 

planillas de regidores y en la lista plurinominal del Congreso, de tal manera que haya un 

joven en uno de cada cinco espacios en la lista. Esto es una práctica que el PRD viene 

haciendo desde hace muchos años, y como Grupo Parlamentario lo ponen en la mesa 

de debate para que sea una realidad en todos los partidos políticos y listas de 

candidatos independientes. 

Los jóvenes necesitan tener representación en los Cabildo y en el Congreso del Estado. 
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En el congreso del Estado realicé varias gestiones, apoyando a la gente de Bacalar, 

Chetumal, y del Ingenio (Río Hondo). Las gestiones fueron en materia de salud, con 

medicinas, en educación con apoyo de útiles escolares, para movilidad con apoyo de 

pasajes a las comunidades. 

Los ciudadanos continúan reclamando excesos en los cobros de los recibos de la CFE 

y de agua potable, solicitan acciones inmediatas para la reducción de las mismas. 
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El 6 de agosto realicé un recorrido en el Hospital General de Playa del Carmen, donde 

se apoyó a la gente con diversas gestiones de asistencia social. 

Los ciudadanos piden que haya más personal médico, principalmente de 

especialidades, y equipamiento para los estudios. 
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Me reuní con líderes sindicales de la Confederación de Trabajadores de México (CTM) 

de Playa del Carmen, que agrupa a trabajadores de la construcción, transportes, obras 

hidráulicas, montaje industrial, obras públicas y similares. 

Hablamos entre otros temas de derechos laborales, de seguridad social, piden mayor 

seguridad en el Municipio y el Estado para que haya tranquilidad para las familias 

quintanarroenses. 
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El 9 de Agosto participé en la Cámara de Diputados del Honorable Congreso de la 

Unión junto al Diputado Federal Rafael Hernández Soriano, en el Conversatorio Infancia 

y Adolescencia Educación y Sustentabilidad Agenda al 2030. 

Expuse la necesidad de educar a las nuevas generaciones sobre la sustentabilidad en 

el manejo de los recursos hídricos. 

Hay muchas ciudades del país, principalmente las de vocación turística que consumen 

más agua, de la que se recarga anualmente en los acuíferos con las lluvias, y por ello 

ya han tocado su punto de quiebre que tenían previsto para el 2030 como el caso de 

Tijuana, y Cancún. 

Es decir, ya se están consumiendo los recursos hídricos que estaban previstos para los 

próximos 13 años. 

Entonces se está perjudicando a los niños, jóvenes y futuras generaciones en lo que 

respecta a su derecho humano del acceso al agua. 

El gobierno debe cambiar radicalmente su actual estrategia de Gobernanza del Agua 

para garantizar la sustentabilidad. 

Hay que poner un freno a la sobreexplotación de los acuíferos que ha permitido a 

empresas refresqueras, embotelladoras de agua, cerveceras, grandes cadenas de 

hoteles y empresas a las que les han concesionado el servicio de agua potable... hay 

que poner un alto a este esquema privatizador del agua porque se perjudicará 

indudablemente a los niños, niñas y jovenes, así como a las futuras generaciones al 

acceso al agua en las próximas décadas, lo que traerá aparejado graves problemas de 

salud pública. 
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Tuve el honor de participar en el Taller Internacional de Estrategias Regionales para la 

Gestión de los Acuíferos Transfronterizos, organizado por la UNAM del 7 al 11 de 

agosto, en la Ciudad de México. 

Fui invitada por el Dr. Gonzalo Hatch Kuri, a exponer sobre la fallida gestión del Agua 

Subterránea en Quintana Roo, expliqué la crisis hidrológica que vive nuestro estado 

derivada de una serie de factores diversos: características del suelo y los acuíferos, el 

histórico crecimiento poblacional y económico de la entidad, y el mal uso y manejo del 

agua. Este escenario es importante para conocer lo grave que puede ser la escasez del 

agua, de la cual dependen la vida y la salud de los habitantes del estado.  

Quintana Roo tiene una población de un millón 325 mil 578 habitantes de acuerdo a los 

datos del INEGI, 2010, y cuenta con cobertura estatal de agua potable cercana al 98% 

(datos de CAPA, 2011-2016), ubicándose por encima de la media nacional de 91.2% 

que reporta CONAGUA.  

No obstante, como consecuencia de las altas tasas de crecimiento poblacional 

aparecen asentamientos humanos irregulares, que carecen del servicio de agua 

formalmente, recurriendo a diversas prácticas para conseguirla: conexiones 

clandestinas a líneas de conducción y redes primarias; la compra de agua en pipas y 

pozos ilegales. Tampoco cuentan con los servicios de drenaje sanitario y saneamiento, 

recurriendo a sistemas alternativos para la evacuación de las aguas residuales: letrinas, 

fosas sépticas mal diseñadas; afectando directamente a las corrientes de agua 

subterránea, y corriendo el riesgo de contraer enfermedades gastrointestinales y 

cutáneas, al consumir el agua subterránea o por realizar actividades recreativas en 

lagunas, cenotes, o el mar, puesto que estas corrientes se encuentran conectadas 

directamente con ellos, teniendo incluso repercusión y poniendo en riesgo la actividad 

turística. 

 

 

 



 

 

Página | 248 

Con respecto a la calidad del agua, y a los datos reportados por CAPA, Quintana Roo 

se divide en tres regiones geográficas: la costa tiene agua de regular calidad (sódico-

clorurada); la parte central de norte a sur cuenta con agua de calidad media (cálcico 

bicarbonatada), y la parte oeste del estado, con aguas duras (sulfato cálcico).  El 

problema de dureza, rebasando los parámetros de la NOM-127-SSA1-1994, genera en 

los usuarios dermatitis, pérdida del cabello, problemas gastrointestinales y renales, y 

daños a las instalaciones sanitarias de los hogares, y electrodomésticos. 

De acuerdo a las proyecciones de la CONAPO, para el año 2030 Quintana Roo 

alcanzará una población cercana a los dos millones 232 mil 702 (con una tasa de 

crecimiento de 2.47 % anual), por lo cual va enfrentar una crisis de desabasto de agua 

potable. En la Riviera Maya y Cancún el panorama es preocupante, ya que al igual que 

Los Cabos, las costas de Oaxaca, Guerrero, y Jalisco, alcanzaron desde 2006 su punto 

de quiebre en el que la demanda supera la oferta hídrica sustentable, de acuerdo 

informes de Greenpeace. Y CONAGUA estima que Cancún inevitablemente, tendrá que 

buscar nuevas fuentes de abasto de agua dulce antes del año 2030, ya que sus 

actuales fuentes hídricas se están agotando. 

Otro conflicto que enfrenta la crisis hidrológica del Estado, es institucional, derivado del 

negocio de la privatización del sistema de agua potable, desde 1993, en Isla Mujeres y 

Cancún, a la empresa Aguakán, quien a pesar de haber incumplido con los términos de 

la concesión, afectando a los ciudadanos con mal servicio y tarifas excesivamente altas, 

la corrupción les ha permitido ampliar el contrato hasta el 2053, y extenderlo a Playa del 

Carmen, Municipio de Solidaridad, donde de manera ilegal, se han hecho cargo de este 

servicio público con tarifas excesivas y pésima calidad de agua, desde el 2014 a la 

fecha. 



 

 

Página | 249 

 

 



 

 

Página | 250 

 



 

 

Página | 251 

 

 

 

  



 

 

Página | 252 

El 21 de agosto, en la Casa Quintana Roo de la Ciudad de México tuvo lugar el Foro “El 

Agua da Origen a Todo” en el cual se expuso la crisis hídrica que vive el Estado de 

Quintana Roo y otras ciudades turísticas y fronterizas del país. 

Como Presidenta de la Comisión de Salud y Asistencia Social de la XV Legislatura 

señalé que la crisis hidrológica que vive la entidad, deriva de diversos factores como la 

características del suelo y los acuíferos, el crecimiento poblacional y turístico, el mal uso 

y la sobreexplotación de los acuíferos, así como la falta de inversión en infraestructura 

hidráulica. Aunado a una mala planeación del desarrollo urbano en que los 

asentamientos irregulares han derivado en la contaminación y escasez de agua. 

Señalé los problemas de salud que derivan de la mala calidad del agua potable que por 

su dureza no es apta para el consumo. Otros conflictos son consecuencia de la 

privatización del agua, un negocio que beneficia a unos pocos pero que lastima la 

economía de la ciudadanía con tarifas muy altas en el servicio de agua potable y de 

mala calidad beneficiando al negocio del agua embotellada al verse obligada la gente a 

consumirla, aun a un alto costo. 

Es necesario trabajar en un Plan Hídrico para Quintana Roo y la Península de Yucatán, 

indicó la Legisladora. 

Los expertos de la UNAM como el Dr. Hatch Kuri, el Dr. Samuel Smith, Dr. Huizar, Dr. 

Joel Carrillo coincidieron en que se requieren acciones como acuerdos entre estados y 

con países vecinos para regular el uso y gestión de los acuíferos transfronterizos, 

establecer reformas para evitar la sobreexplotación y la concesiones de alumbramiento 

indiscriminadas, sanciones severas para quienes contaminen los acuíferos, y se deben 

realizar estudios permanentes para conocer la cantidad, el flujo y la calidad del agua 

subterránea. 

Por su parte la Lic. Silvana Ibarra expresó su preocupación por la contaminación de la 

Laguna de Bacalar y pidió que el Municipio homónimo elabore su PDU y POEL 

teniendo en cuenta la fragilidad de los acuíferos y el trazado de los polígonos 

considerando los estudios hidrológicos. 
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La Senadora Luz María Beristain propuso la creación de un Consejo Ciudadano que 

vigile la gestión del agua en los municipios y el estado. 

En el foro se acordó el desarrollo del proyecto de un Plan Hídrico a cargo de los 

especialistas de la UNAM. 
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El 22 de agosto fui testigo de honor de la Firma de Convenio de Colaboración entre la 

Comisión de Derechos Humanos Quintana Roo y Barra de Abogados de la Riviera 

Maya A. C.  

Convenio que cumple con la Misión de fomentar el respeto a los Derechos Humanos y 

sus garantías, así como el estudio y propagación de la ciencia del derecho. 
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El 25 de agosto, acompañé a Flavio Carlos Rosado, Delegado Estatal del Instituto 

Mexicano del Seguro Social, al rendir ante el Honorable Consejo Consultivo 

Delegacional, su informe de actividades del período 2016-2017, en el que destacan la 

inversión de 116 millones de pesos para la remodelación y ampliación del IMSS 

Cozumel, beneficiando a más de 60 mil cozumeleños así como nuevos programas que 

van directamente enfocados a una mejor atención y servicio de cada uno de los 

derechohabientes.  
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Realicé un recorrido por las instalaciones del Hospital General de Cozumel, donde 

escuchamos a la ciudadanía y a al personal del nosocomio para tomar nota y hacer 

llegar las observaciones a la Secretaría de Salud del Estado para mejorar la calidad de 

los servicios de salud en la Isla. Asimismo se brindó asistencia social en gestiones de 

salud a los cozumeleños. 
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El 31 de agosto como Presidenta de la Comisión de Salud y Asistencia Social de la H. 

XV Legislatura representé al Congreso del Estado en la Instalación del Consejo 

Municipal contra las Adicciones de Solidaridad (COMCA). 
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Sostuve una reunión de trabajo con el Regidor del Ayuntamiento de Benito Juárez, 

Greg Sánchez, sobre el tema Aguakán, reducción de tarifas de agua potable y 

sobre su calidad, y salubridad. Unidos nos hacemos fuertes en la defensa del 

agua. 
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El 1 de septiembre asistí a la Primera Sesión del Quinto Período Extraordinario de 

Sesiones del Primer Año de Ejercicio Constitucional, en la que se designó al 

ciudadano Manuel Palacios Herrera como Titular de la Auditoría Superior del 

Estado de Quintana Roo, luego de un proceso de selección en el que participaron 

16 profesionales de la entidad. 
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Asistí al Primer Informe Legislativo del Diputado Emiliano Ramos Hernández. 
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El sábado 2 de septiembre, realicé donación de instrumental quirúrgico para 

cirugías de vasectomía y colchonetas de aire anti escaras con compresor al 

Hospital General de Playa del Carmen. 
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